
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Bauausschusses Berufsschulzentrum Konstanz des Landkreises    
Konstanz am Dienstag, dem 6. Juni 2023, im Großen Sitzungssaal des Landratsamts in Konstanz, 
Benediktinerplatz 1, 78467 Konstanz.   

 

 

Beginn:  11 Uhr            Ende:  11:40 Uhr 

 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Neubau Berufsschulzentrum Konstanz - Abbruch Bodenplatte; 
Vergabe Nachtrag 

2023/159 

  

 2.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
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Vorsitzender 

Danner, Zeno, Landrat 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Baumgartner, Dietmar (als Vertretung für den entschuldigten Kessler, Peter) 

Brachat-Winder, Birgit 

Geiger, Georg, Dr. 

Lehmann, Siegfried 

Müller-Fehrenbach, Wolfgang 

Röckelein, Nina 

Schrott, Walafried (als Vertretung für die entschuldigte Seitzl, Lina, Dr., MdB) 

Wehrle, Pius  

Zähringer, Markus 

Auf besondere Einladung nimmt teil 

Braun, Sabine (Arcadis Germany GmbH, via Zoom) 

Gösele, Nico (Drees & Sommer SE) 

Entschuldigt 

Jüppner, Manfred  

Kessler, Peter 

Pschorr, Simon 

Schäuble, Martin 

Seitzl, Lina, Dr., MdB 

Verwaltung 

Nops, Harald 

Bittermann, Jens 
Gromann, Theresia 
Savkovic, Milicia 
Seidl, Karin 

Protokoll 

Schmidt, Steffen 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses und die 
anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass vom Notfalleinberufungsrecht gemäß § 34 Absatz 5 Satz 3 der Landkreisordnung 
Baden-Württemberg Gebrauch gemacht wurde; anschließend verliest er die Liste der Entschuldigten 
und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anregungen zur Tagesordnung werden auf 
Nachfrage nicht geäußert. 

 

1. Neubau Berufsschulzentrum Konstanz - Abbruch Bodenplatte 
Vergabe Nachtrag 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Seidl stellt den Sachverhalt dar. Die not-
wendigen Beprobungen wurden vor dem Abbruch durchgeführt. Die Kontamination der Ab-
standshalter an der Unterseite der Bodenplatte waren im Vorfeld nicht absehbar. 

Kreisrat Wehrle 

In welchem Umfang wurde der Baustoff vorgefunden? 

Ist zu erwarten, dass in den weiteren Bauabschnitten ebenfalls Asbest verbaut wurde? 

Vorsitzender 

Es ist möglich, dass die Problematik auch in weiteren Gebäudeteilen auftaucht. 

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Asbest wurde im Jahr 1993 in Deutschland zur Nutzung verboten. Wann wurde die Halle ge-
baut? 

Kreisrat Zähringer 

Ist die Umsetzung des Rahmenterminplans unter diesen Voraussetzungen noch realistisch oder 
wäre es sinnvoll, alles um ein Jahr nach hinten zu verschieben? Die Schulen sind im Hinblick auf 
die Umzüge weniger flexibel. Das Projekt sollte nicht auf Biegen und Brechen mit diesem Zeit-
plan umgesetzt werden.  

Kreisrat Dr. Geiger 

Die Gebäude wurden in der Hochphase der Asbestnutzung gebaut. Den Verbau unter der Bo-
denplatte hat man nicht wissen können. 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Eine Verschiebung ist nicht ohne weiteres möglich, denn dies hätte beispielsweise auch Aus-
wirkungen auf die Nutzung der Sporthalle, auf die nicht nur die Schulen, sondern auch die Ver-
eine, warten.  

Vorsitzender 

Im Allgemeinen sollte man mit dem Zeitplan nicht so unter Druck geraten, dass Entscheidun-
gen ohne Alternative getroffen werden müssen. An dieser Stelle sind wir mit dem Projekt aber 
nicht. Der Zeitplan ist eng, aber richtig. Je länger die Bauzeit ist, umso mehr Kosten wird das 
Projekt verursachen. 

Das Baujahr der alten Schule war 1979. Eine solch spezielle Untersuchung konnte im Vorfeld 
nicht verlangt werden. Für die weiteren Bauteile ist man aber sensibilisiert und wird an den 
entsprechenden Stellen genauer prüfen. 

Frau Seidl 

Jedes Bauteil wird auf Belastungen erkundet. Die Erkenntnisse werden anschließend in die 
Ausschreibungen eingearbeitet. Die Vorkommnisse haben dazu beigetragen, dass zukünftig 
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gemeinsam mit dem Ingenieurbüro auch auf die Bodenplatte ein besonderes Augenmerk ge-
legt wird. 

Es sind zwei weitere Nachträge zu erwarten. Diese sind noch nicht prüffähig, liegen voraus-
sichtlich aber in der Zuständigkeit der Verwaltung. Die Risiken für die weiteren Bauabschnitte 
werden absehbar, sobald die Planunterlagen vorliegen und sollen dann auch in die Leistungs-
verzeichnisse eingebracht werden. Dennoch wird ein gewisses Restrisiko weiterhin bestehen. 

Kreisrätin Röckelein 

Ist sichergestellt, dass die Umgebung bei den Abbruchmaßnahmen nicht gefährdet wird? Wel-
che Maßnahmen werden ergriffen? 

Frau Braun 

Die Asbestfasern sind während des Schneidevorgangs gebunden, indem das Schneideblatt 
feucht gehalten wird. Insgesamt werden die maximalen Schutzvorkehrungen getroffen. Das 
Amt für Abfallrecht und Gewerberecht ist ebenfalls in das Verfahren eingebunden. Das Perso-
nal arbeitet mit Masken und durch die Befeuchtung wird das Expositionsrisiko minimal gehal-
ten. 

Der Zeitplan sieht vor, dass in einem kontinuierlichen Tempo geschnitten wird. Die Bodenplat-
te ist bereits zu einem Teil bearbeitet und die weitere Bearbeitungszeit wurde aus den Erfah-
rungswerten aus den vergangenen drei Wochen errechnet. Aufgrund des Schulbetriebs muss-
ten die Arbeiten an der Bodenplatte zeitweise unterbrochen werden, dies hat aber bislang 
nicht zu nennenswerten Verzögerungen geführt. Der Schneidevorgang sollte einen geringeren 
Lärmpegel verursachen. Unter den momentanen Bedingungen beträgt der Zeitplan daher wei-
terhin 6 Wochen.  

Im Rahmen der Abbrucharbeiten wurde außerdem eine unterschiedliche Fundamentierung 
festgestellt. Inwiefern dies zu Verzögerungen führen wird, kann zum jetzigen Zeitpunkt noch 
nicht abschließend beurteilt werden.  

Vorsitzender 

Sofern keine weiteren Probleme auftauchen, kann der Zeitplan des Gesamtprojektes eingehal-
ten werden. Die Verzögerung wird dadurch aufgefangen, dass das Meißeln auch während des 
Schulbetriebs durchgeführt wird.  

Frau Seidl 

Es wurde ein Puffer von vier Wochen eingeplant, der durch die Verzögerung nun in Anspruch 
genommen werden muss. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Nachtrag der Firma Schotter Teufel GmbH & Co. KG aus Straßberg in Höhe von 
194.623,40 EUR für die zusätzlichen Aufwendungen für den Ausbau und die Entsorgung der 
Bodenplatte wird freigegeben.  

  

2. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

2.1. Einhaltung der Wertgrenzen; 
Nachfrage Kreisrat Baumgartner 
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 Kreisrat Baumgartner fragt nach, ob die in der Hauptsatzung bzw. Geschäftsordnung festge-
schriebenen Wertgrenzen auch bei den Nachträgen eingehalten werden. Der Vorsitzende er-
klärt, dass dies der Fall ist. Deshalb hat sich die Verwaltung auch dazu entschieden, den heuti-
gen Bauausschuss einzuberufen. 

  

2.2. Gestaltung der Holzfassade; 
Anmerkung Kreisrat Dr. Geiger 

 Kreisrat Dr. Geiger merkt im Hinblick auf die anstehende Beratung über die Fassadengestal-
tung an, dass auch unbehandelte Holzelemente eine Option wären und den Alterungsprozess 
verbessern könnten. Frau Seidl führt aus, dass die Möglichkeiten der Fassadengestaltung der-
zeit mit dem Architektenteam besprochen werden. 

  

2.3. Wärmepumpensystem; 
Nachfrage Kreisrat Dr. Geiger 

 Kreisrat Dr. Geiger erkundigt sich, mit welchem Kältemittel die geplante Wärmepumpe betrie-
ben werden soll. Im Hinblick auf die absehbaren Verbote einiger Betriebsstoffe ist es wichtig, 
eine Wärmepumpe mit einem zukunftsfähigen Kältemittel zu installieren. Frau Seidl erklärt, 
dass die Thematik bekannt ist. Die Fachplanerinnen und Fachplaner können hierzu gerne in der 
nächsten Sitzung des Bauausschusses Auskunft geben. 

  

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche Sitzung 
um 11:40 Uhr. 

 

Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

________________________ ________________________ 

Zeno Danner Pius Wehrle 

 

  

 ________________________ 

Markus Zähringer 

 

 

Für das Protokoll: 

 

 

________________________ 

Steffen Schmidt 
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